
CONSELHO CURADOR DA FEAM 

Ata da 40ª Reunião Ordinária – 30/11/2021 

 
Em  30 de novembro de 2021 às 10 horas e 21 minutos, reuniu-se o Conselho Curador 1 
da Fundação Estadual do Meio Ambiente (FEAM), em Belo Horizonte, em reunião 2 

virtual por meio da plataforma Teams. A reunião contou com a presença dos seguintes 3 
conselheiros: a suplente da Secretária de Estado de Meio Ambiente e Desenvolvimento 4 
Sustentável e Secretária Executiva da Semad, Sra. Valéria Cristina Rezende, que 5 
presidiu a reunião; o Secretário Executivo do Conselho Curador e Presidente da FEAM, 6 
Sr. Renato Teixeira Brandão e a suplente Renata Maria de Araújo; a suplente do 7 

Secretário de Estado da Fazenda, Sra. Elisa Vieira Marques Brigagão Dias; o titular da 8 
UFMG pelo Departamento de Engenharia Sanitária e Ambiental – DESA  - segmento 9 
Comunidade Acadêmica com sede no Estado, Sr. Raphael Tobias de Vasconcelos 10 

Barros; o titular da Associação Brasileira de Engenharia Sanitária e Ambiental – seção 11 
Minas Gerais, Sr. Rodrigo Bicalho Polizzi, e a suplente do Conselho Regional de 12 
Química, Sra. Ana Luiza Dolabela de Amorim Mazzini, ambos do segmento Entidades 13 
de Classe de Profissionais Liberais Ligadas à Proteção do Meio Ambiente e Recursos 14 

Hídricos; o titular Sr. Afonso Henrique Ribeiro, a suplente Sra. Ivone Barbosa de 15 
Souza, representantes dos servidores da FEAM; o suplente Sr. Ronaldo Malard, pela 16 
Organização Ponto Terra; o titular Sr. Wagner Soares da Federação das Indústrias do 17 
Estado de Minas Gerais - segmento Entidade Estadual Representativa do Setor 18 

Econômico. Assuntos em Pauta: 1 - ABERTURA. A presidente do Conselho Curador 19 
Sra. Valéria Cristina Rezende, que na ocasião estava substituindo a Secretária de Estado 20 

de Meio Ambiente e Desenvolvimento Sustentável, Sra. Marília Carvalho de Melo 21 
declarou aberta a reunião ordinária do Conselho Curador da FEAM, e após verificado o 22 
quórum e confirmadas as presenças por meio de chamada nominal, passou aos assuntos 23 

da pauta. 2 - EXAME E APROVAÇÃO DA ATA DA 39ª REUNIAO ORDINÁRIA 24 

DE 26/05/2021. A Presidente do Conselho Curador da FEAM, Sra. Valéria Cristina 25 
Rezende, colocou em votação a ata e abriu espaço para qualquer destaque, manifestação 26 
ou alteração. Não havendo sugestão de alteração, foi colocada em votação, quando 27 

manifestaram-se pela abstenção os senhores: Raphael Tobias de Vasconcelos Barros e 28 
Rodrigo Bicalho Polizzi, por não estarem presentes naquela reunião. Sra. Valéria 29 
declarou aprovada a Ata por 7 votos e 3 abstenções. 3 - APRESENTAÇÃO PARA 30 

JULGAMENTO DO RECURSO DO CONVÊNIO 2091010200708 - A Presidente 31 

do Conselho iniciou informando que houve solicitação do Secretário Executivo e 32 
Presidente da Feam, de retirada de pauta do assunto, para exame da tramitação e adoção 33 

das providências cabíveis e posterior remessa para deliberação do órgão competente. O 34 
Sr. Caio, representante da Fundep, pediu a palavra e perguntou sobre as argumentações 35 

que eles apresentaram, se foram ou não acatadas. Sr. Renato esclareceu que justamente 36 

em função das argumentações apresentadas pela Fundep e sobre a avaliação ou não 37 

desta manifestação, há necessidade de tramitação junto à Procuradoria da Feam e há 38 
uma discussão junto a Auditoria do Estado e ao Tribunal de Contas sobre a correta 39 
condução do caso, o trâmite  das informações e como encaminhar junto ao Conselho 40 
Curador para deliberação. O que houve foi apresentação de pedido de reconsideração, 41 
que seria pautado hoje junto ao Conselho Curador, pois houve acatamento parcial do 42 

pedido, mas diante da apresentação de novas informações da Fundep, verificou-se a 43 
necessidade de analisar a correta tramitação do processo. Sr. Caio perguntou se já tem 44 
parecer sobre o assunto. Sr. Renato esclareceu que já existia parecer, mas diante das 45 
novas informações apresentadas pela Fundep, o processo será oportunamente  pautado, 46 
assim que houver uma posição sobre a correta tramitação do processo. Considerando os 47 



esclarecimentos apresentados, a Presidente passou para o próximo item. 4 - 48 

INFORMAÇÕES SOBRE A COP-26 E SOBRE O NÚCLEO DE 49 
SUSTENTABILIDADE, ENERGIA E MUDANÇAS CLIMÁTICAS – A Sra 50 

Valéria cedeu a palavra ao Sr. Renato para apresentação. Ele iniciou, ressaltando que o 51 
assunto anterior era deliberativo, e que mesmo com o pedido de retirada do assunto de 52 
pauta, decidiu-se por realizar a reunião, que tem como objetivo apresentar as ações da 53 
Feam em 2021, e a execução orçamentária do ano até setembro/2021. A partir da 54 
apresentação que foi projetada aos Conselheiros, iniciou relatando que ao final de 2020 55 

o Estado já vinha fazendo parcerias com o Reino Unido para desenvolvimento de 56 
economia e desenvolvimento sustentável. No evento foi possível agregar esta 57 
cooperação. Em junho de 2021 entendendo o que seriam as discussões e sobre os 58 
desafios da emergência climática, o Estado foi pioneiro na construção e adesão à Race 59 
to Zero. O Estado foi o primeiro do Sul Global a assinar a adesão feita na Semana do 60 

Meio Ambiente, compromisso do Estado com as mudanças climáticas. O compromisso 61 

é zerar emissões líquidas em 2050 e incentive mecanismos de remoção dos gases na 62 

atmosfera. Ressalta-se que a adesão à Race to Zero foi assinada e corroborada pelos 63 
setores industriais e da agricultura do Estado, com peso ainda maior. Recentemente a 64 
Cop 26, Conferência da Convenção-quadro das Nações Unidas sobre Mudança do 65 
Clima e tem consequências significativas para discussão do que o mundo vai fazer, de 66 

ações de mitigação para as mudanças climáticas. Chama atenção a questão da 67 
neutralidade e outro mecanismo para neutralização é o mercado de carbono e o 68 

financiamento climático. O Estado esteve presente com a participação do Governador, 69 
da Secretária de Meio Ambiente e Desenvolvimento Sustentável e da Coordenadora do 70 
Núcleo de Sustentabilidade, Energia e Mudanças Climáticas além de outros 71 

representantes do Governo. Alguns eventos aconteceram no Estado, antes da COP 26, 72 
com participação inclusive do cônsul do Reino Unido e do High Level Champion, Sr. 73 

Gonzalo Muñoz que liderava toda a discussão para adesão ao Race to Zero. A Secretária 74 
Marília participou do evento coordenado pelo Under2 Coallition, que trouxe ações 75 

governamentais e regionais o que cada região poderá contribuir. A cadeia de parceiros e 76 
de atores será essencial para que todas as regiões consigam cumprir os desafios. É uma 77 
corrida cooperativa. O Governador e a Secretária participaram em Brasília do evento 78 

Fechando o Ciclo de Ambição com a Corrida ao Zero no Brasil com autoridades 79 

brasileiras e internacionais; neste mesmo dia, também participaram do evento Coalizão 80 
Under2, parceiro que oferece suporte técnico e auxílio para participação em eventos 81 
climáticos de grande expressão. O Estado preparou um Portfólio, para divulgar na Cop 82 
26, dos casos de sucesso nas áreas de energia, recursos hídricos, florestas, indústrias, 83 
agricultura e pecuária, saneamento e na parte de adaptações, mostrando o que o Estado 84 

tem feito para remoção de gases de efeito estufa e oportunidades para investimentos. Na 85 
Cop 26 houve participação da Secretária em evento junto a sua alteza real, o Príncipe 86 

Charles e outros governadores brasileiros com objetivo de trazer iniciativas de 87 
investimentos verdes, e de criar oportunidades de fundos de investimentos e ações com 88 
viés forte na sustentabilidade e na adaptação às mudanças climáticas.  Ainda na COP 89 
26, a Secretária participou no painel onde foi apresentado o que o Estado tem feito. No 90 
dia 11, em evento dos Governos Subnacionais, o Governador representou o Brasil no 91 

debate das regiões. Ainda, o Presidente da Fiemg anunciou uma ação que vai auxiliar o 92 
Estado com o mapeamento das emissões de carbono das 200 maiores indústrias de 93 
Minas. A Secretária realizou a apresentação do Portfólio com os casos selecionados por 94 
ela como os mais emblemáticos. Ainda, houve a assinatura da Declaração sobre 95 
florestas e uso do solo, assinada por mais de 100 países, traz discussão sobre 96 
transformação em produção e consumo sustentável, principalmente relacionado à 97 



florestas.  A ideia é que os fundos públicos e privados invistam em recuperação de 98 

florestas. Também houve a assinatura do acordo para redução das emissões de metano 99 
em 30% até 2030. Os principais setores envolvidos são aqueles ligados à agropecuária e 100 

à queima de combustíveis fósseis e resíduos. Ainda, o Governo Brasileiro assumiu o 101 
aumento dos indicadores com a previsão de neutralização até 2030 e zerar o 102 
desmatamento ilegal até 2028. Importante registrar que foi criado o Fórum Estadual de 103 
Energia e Mudanças Climáticas que tem como objetivo discutir os próximos passos com 104 
revisão do Inventário e do Plano e  participação das universidades e sociedade civil, 105 

trilhando o caminho para que o Estado diminua suas emissões e receba investimentos na 106 
linha da economia verde. Sr. Renato aproveitou a oportunidade para  agradecer à Fiemg 107 
pelo apoio, em nome do Sr. Wagner. A Presidente abriu para considerações. Não 108 
havendo manifestação sobre a apresentação, a Presidente do Conselho pediu o registro 109 
de uma correção sobre a aprovação da Ata,  ressaltando que conforme o Art. 13 110 

Parágrafo 12 do Regimento Interno, o Secretário Executivo não tem direito à voto e, 111 

portanto, retifica que a Ata foi aprovada por 6 votos favoráveis e duas abstenções. - 112 

APRESENTAÇÃO DA EXECUÇÃO ORÇAMENTÁRIA E FINANCEIRA  DA 113 
FEAM - PARCIAL 2021 - A Presidente do Conselho convidou a Sra. Elisa Aparecida 114 
de Andrade Dias, gerente de Planejamento, Orçamento, Contabilidade e Finanças da 115 
FEAM para apresentação do assunto. A apresentação foi projetada aos Conselheiros, 116 

com o relatório de receitas e execução orçamentária de janeiro a setembro de 2021. Sra. 117 
Elisa informou sobre o valor arrecadado de R$ 78.229.028,70, ou seja, 96% da previsão 118 

para 2021. Deste valor, a receita própria seria R$ 69.073.718,04. Trinta por cento da 119 
arrecadação é desvinculada para os cofres públicos. Chamou a atenção que o alto 120 
percentual do valor arrecadado se faz pelo pagamento da multa da Samarco no primeiro 121 

bimestre. Apresentou as despesas de pessoal, ressaltando que já executou 65% do valor 122 
autorizado. Também apresentou os valores referentes às despesas correntes com ajuda 123 

de custo. Com relação às despesas de custeio, do valor disponível pelo Decreto de 124 
Programação Orçamentária – DPO, foram executados 47%, ou seja R$1.429.632,28. 125 

Com relação aos investimentos, esclareceu que o valor disponibilizado não foi 126 
executado, pois estava destinado para a obra de descontaminação no município de 127 
Descoberto e que a Feam não conseguiu contratar a empresa antes do período das 128 

chuvas. Está sendo feito um aditamento para conseguir realizar a obra no próximo ano. 129 

Sobre as despesas consolidadas, foi apresentada uma prévia do que virá no balanço 130 
final. Além das despesas com pessoal e encargos sociais, também mostrou que incluem 131 
os precatórios, despesas correntes (ajuda de custo, custeio, contribuição ao fundo 132 
financeiro previdência e sentenças judiciais – RPV-honorários), e investimentos. A 133 
execução é de 36% em relação ao crédito autorizado. Sr. Renato solicitou a palavra, 134 

complementando a apresentação da Sra. Elisa. Em função de manifestações anteriores 135 
dos Conselheiros, ele solicitou à equipe uma apresentação prévia, com resultados 136 

parciais até setembro. Ressaltou a execução positiva em função do limite autorizado e 137 
ainda sobre a licitação da obra de área contaminada em Descoberto, que não teve 138 
proposta, mas que já está orçado para o ano que vem. A execução tem sido normal, 139 
considerando a pandemia. O objetivo da apresentação é para os Conselheiros terem uma 140 
ideia do que virá para aprovação no ano que vem. Sra. Valéria abriu a palavra aos 141 

Conselheiros para manifestação. Não havendo nenhuma manifestação, ela ponderou a 142 
importância da apresentação para a aprovação das contas em 2022, para então enviar ao 143 
Tribunal de Contas. 6 - APRESENTAÇÃO DOS PRINCIPAIS RESULTADOS DA 144 
DIRETORIA DE GESTÃO DE RESÍDUOS Sra. Valéria cedeu a palavra à Sra. Alice 145 
Libânia Santana Dias, Diretora de Gestão de Resíduos para apresentação que foi 146 
projetada aos Conselheiros. Ela  informou que fará a apresentação das principais ações 147 



de 2021 e as perspectivas para 2022. Ela iniciou informando que responde pelas 148 

Diretorias de Gestão de Resíduos e de Gestão e Qualidade e Monitoramento Ambiental. 149 
Relativo à Gerência de Qualidade do Ar, destacou sobre a restruturação do Centro 150 

Supervisório e Interligação e a vinculação com o Sistema MonitorAR do Ministério do 151 
Meio Ambiente, mostrando o site da Feam com as informações. Retomada dos boletins 152 
diários da qualidade do ar, com um número maior de estações; análises de Relatórios de 153 
Dispersão Atmosférica; capacitação de 2 servidores em curso de modelagem de 154 
Dispersão Atmosférica; revisão de Instrução de Serviço 05/2019 e elaboração da versão 155 

preliminar do Plano de Controle de Emissões Atmosféricas – PCEA-MG. Para 2022, a 156 
perspectiva de publicação do PCEA, revisão da DN de Qualidade do Ar, aprimoramento 157 
do Inventário de emissões veiculares de Belo Horizonte e a divulgação do boletim da 158 
qualidade do ar de forma dinâmica. Sobre a Gerência de Gestão de Barragens e 159 
Recuperação de Áreas de Mineração, ressaltou o lançamento do Sistema de 160 

Gerenciamento de Informações de Barragens – SIGIBAR; publicação do Decreto de 161 

classificação e gestão de barragens; credenciamento de auditores técnicos; 162 

recadastramento de barragens; acompanhamento da situação de emergência de 33 163 
barragens;; acompanhamento dos processos de descaracterização de 54 barragens a 164 
montante; conclusão de análise de 5 PRADs e reorientação de outros 30. Para 2022, 165 
ressaltou a  previsão de revisão das DNs e Instruções de Serviço que regulamentam o 166 

licenciamento de barragens; ampliação do SIGIBAR, com mais módulos e atualização 167 
do Cadastro de Minas Paralisadas e Abandonadas. Com relação à Gerência de Gestão de 168 

Resíduos, Sra. Alice informou sobre o sistema MTR-MG que foram realizados 7.699 169 
atendimentos, por e-mail, bem como treinamento de usuários do sistema e fiscais; 170 
ampliação deste sistema com o sistema federal; fiscalizações de unidades de tratamento 171 

de resíduos; revogação da exigência de apresentação de Declaração de Resíduos de 172 
Serviço de Saúde em substituição à DMR – Sistema MTR; discussão para assinatura de 173 

Termo de Compromisso para logística reversa de resíduos eletroeletrônicos e campanha 174 
para recebimento de resíduos eletroeletrônicos em BH e Ubá, em parceria com a 175 

ABREE e Prefeituras Municipais. Sobre as propostas para 2022, estão as novas 176 
diretrizes para implementação da logística reversa e do sistema de logística reversa de 177 
embalagens em geral, bem como retirada do passivo de resíduos de saúde no município 178 

de Caldas. Sobre a Gerência de Qualidade do Solo e Áreas Contaminadas, informou 179 

sobre que foi acompanhada a reabilitação de 20 áreas contaminadas; realizada a 180 
capacitação de gestores ambientais municipais sobre os procedimentos de 181 
gerenciamento de áreas contaminadas e acompanhamento de estudos de análise de risco 182 
a saúde humana e ecotoxicológico relacionados aos desastres das duas barragens, da 183 
Samarco e da Vale. Para 2022, pontuou que será realizada a atualização das diretrizes 184 

para gerenciamento de áreas contaminadas, revisando deliberação normativa existente e 185 
contratação de estudo de investigação e confirmação de área contaminada no município 186 

de Monte Santo, atendendo decisão judicial.  Sra. Valéria abriu para manifestação. Sr. 187 
Wagner solicitou esclarecimentos com relação a integração do Sistema MTR-MG com 188 
o sistema nacional, pois ainda são encontradas dificuldades,  se ainda é necessário 189 
encaminhar de 6 em 6 meses, pois não é integral ainda, havendo necessidade de refazer 190 
os cadastros. Sra. Alice esclareceu que realmente, no modelo de integração que o MMA 191 

disponibilizou, o empreendedor continua tendo que fazer o cadastro nos Estados, 192 
quando se tratar de transporte entre dois ou mais Estados que possuem sistema MTR. 193 
Informa que já encaminhou ofício ao Ministério de Meio Ambiente sugerindo que o 194 
cadastro poderá ser feito no sistema federal e este alimentar os sistemas estaduais. O 195 
sistema federal ainda apresenta instabilidades. Sra. Ana Luiza parabenizou pelos 196 
trabalhos realizados e solicitou esclarecimentos com relação às áreas reabilitadas; se a 197 



Feam tem realizado ou tem credenciado empresas para realizar o trabalho. Sra. Alice 198 

esclareceu que os trabalhos são realizados pelas empresas, com acompanhamento da 199 
Feam, que ao final emite um certificado. Algumas empresas ainda continuam a 200 

monitorar. Ressaltou que as áreas de Descoberto, e as do município de Caldas e de 201 
Monte Santo, são áreas abandonadas e por decisão judicial, a Feam assumiu a 202 
recuperação e descontaminação das áreas. Sr. Renato esclareceu que das áreas 203 
informadas na apresentação da Sra. Alice, estas 3 últimas não estão incluídas.  Daquelas 204 
que já foram reabilitadas, novos usos poderão ser dados. Sr. Afonso  complementou que 205 

é bastante significativo o tempo entre o início dos trabalhos e a liberação da área. 206 
Parabenizou a apresentação e ressaltou que era havia sido um pedido manifestado na 207 
reunião anterior, de mostrar os trabalhos da Feam para os demais Conselheiros. Que 208 
ainda com o momento de pandemia, muitos trabalhos foram entregues. Sra Ana Luiza 209 
parabenizou pela qualidade das reuniões, que vem melhorando muito com estas 210 

apresentações técnicas. Isto ajuda a entender os gastos financeiros e os trabalhos 211 

realizados. Sr Wagner mencionou a dificuldade das empresas na descaracterização das 212 

barragens de montante. A Fiemg fez o pleito para prorrogar o prazo que termina em 213 
fevereiro e tratar depois caso a caso. Parece que houve pedido de informações 214 
complementares. Sra Alice disse que o pedido de informações veio da Assembleia 215 
Legislativa e que a Feam já se posicionou sobre a possibilidade da legislação estadual 216 

estar nos mesmos moldes da federal, que deixou o prazo e a discricionariedade de 217 
discutir caso a caso. Sr. Renato complementou que devido a complexidade da 218 

descaracterização de algumas estruturas, há um posicionamento de rediscutir. A Feam 219 
tem o posicionamento de entender os casos, mas com prazos concretos, com garantias 220 
tanto do ponto de vista da obra, quanto da garantia da segurança. Não havendo mais 221 

manifestação, passou para o próximo item. 7 - APRESENTAÇÃO DOS PRINCIPAIS 222 
RESULTADOS DA DIRETORIA DE GESTÃO DA QUALIDADE E 223 

MONITORAMENTO AMBIENTAL – Para registro, a apresentação da Sra. Alice já 224 
abordou o item 7 na sua apresentação, uma vez que ela responde pelas duas Diretorias. 225 

8-  APRESENTAÇÃO DOS PRINCIPAIS RESULTADOS DA DIRETORIA DE 226 

INSTRUMENTOS DE GESTÃO E PLANEJAMENTO AMBIENTAL – A Sra. 227 

Valéria passou a palavra à Sra. Patrícia Rocha Maciel Fernandes, diretora de 228 
Instrumentos de Gestão e Planejamento Ambiental, para apresentação que foi projetada 229 
aos Conselheiros. Iniciou ressaltando que conforme o Decreto de 2019, das 230 

competências da Feam, A Diretoria tem 3 grandes competências que dizem respeito ao 231 
desenvolvimento e acompanhamento dos instrumentos de gestão e planejamento 232 

ambiental, acompanhamento da recuperação ambiental das bacias do rio do Doce e 233 
Paraopeba e os acidentes ambientais. Sobre a Gerência de Avaliação Ambiental e 234 
Desenvolvimento Territorial, sob responsabilidade da gerente Caroline Priscila Fan 235 

Rocha, destacam-se 4 blocos principais de trabalho que são: o Centro de Geotecnologia 236 

e Monitoramento Ambiental e Territorial – CGMAT, com o apoio às demandas de 237 
geoinformação à Presidência e demais gerências da Feam; Avaliação Ambiental 238 
Integrada (AAI) de projetos hidrelétricos, com a coordenação do Comitê Gestor de AAI 239 

Hidrelétricas; Zoneamento Ambiental Produtivo (ZAP), também coordenado o Comitê 240 
Gestor do ZAP em articulação com a Seapa e Avaliações Ambientais Estratégicas, 241 
Integradas e de Impactos Cumulativos, destacando o acompanhamento da reparação na 242 
bacia do ribeirão Ferro-Carvão, impactada pelo desastre da Barragem da Vale, dentre 243 
outras ações. Com relação à Gerência de Recuperação Ambiental Integrada, sob 244 

responsabilidade do gerente Luis Gabriel Menten Mendoza. Dentre as 3 principais ações 245 
estão: o acompanhamento da execução das ações do Plano de Reparação 246 

Socioambiental da bacia do rio Paraopeba; o acompanhamento da execução das ações 247 



de recuperação da bacia do rio Doce e o apoio ao Núcleo de Emergência Ambiental 248 

com o monitoramento das ações que demandem acompanhamento de médio e longo 249 
prazo, definidas pelo NEA, em articulação com as equipes técnicas do Sisema 250 

(acompanhamento hoje de 3 áreas em 2021). Sobre a Gerência de Prevenção e 251 
Emergência Ambiental, sob responsabilidade do gerente Edilson José Maia Coelho, 252 
sendo que a gerência conta com o Núcleo de Emergência Ambiental -NEA, cujo 253 
coordenador é José Alves Pires. Em relação aos atendimentos a emergências ambiental, 254 
até outubro/2021 foram atendias 371 ocorrências de acidentes e emergências 255 

ambientais, com realização de 243 fiscalizações. De forma complementar foram 256 
encerrados  passivos de processos referentes aos atendimentos realizados no período de 257 
2016 a 2019. Além destas ações, foi disponibilizado o curso Noções Básicas sobre 258 
Atendimento a Acidentes Ambientais com Produtos Perigosos que ofereceu em 2021, 259 
40 vagas para Polícia Militar Rodoviária e 40 vagas para a Polícia Militar de Meio 260 

Ambiente, com previsão de finalização dos treinamentos em dezembro/2021. A 261 

Gerência e a Diretoria são responsáveis pela Secretaria Executiva e Presidência da 262 

Comissão Estadual P2R2 Minas e também são responsáveis pelo convênio com o MMA 263 
“Fortalecimento da Comissão Estadual P2R2 Minas” com diversas ações de compra de 264 
equipamentos e uniformes, treinamentos e mapeamento de áreas de risco de acidentes 265 
no Estado. A Sra. Valéria agradeceu a apresentação, e abriu espaço para manifestação 266 

dos Conselheiros. A Sra. Ana Luiza parabenizou a Sra. Patrícia pela apresentação e pelo 267 
trabalho desenvolvido pelo NEA. Ela participa da Comissão Estadual P2R2 e sabe do 268 

extenso trabalho realizado.  Sr. Afonso também pediu para manifestar, dando parabéns à 269 
Sra. Patrícia e sua equipe. Sra. Valéria ressaltou como são importantes as apresentações 270 
para fazer uma correlação entre os gastos e as ações desenvolvidas pela Fundação. Traz 271 

transparência para os Conselheiros e de certa forma, conforto na ocasião de aprovação 272 
das contas. 273 

9- COMUNICADO AOS CONSELHEIROS E ASSUNTOS GERAIS A Presidente 274 
do Conselho concedeu a palavra ao Sr. Renato, que registrou primeiramente a 275 

informação de que será mantida a solicitação dos Conselheiros, conforme sugerido na 276 
última reunião, de realização de duas reuniões anuais. Agradeceu aos Conselheiros a 277 
presença de todos e aproveitou para desejar Boas Festas. Ele manifestou a esperança de 278 

que em 2022, consiga alavancar as propostas apresentadas e trazer um Estado 279 

ambientalmente melhor e mais sustentável. Deseja contar com a participação de todos 280 
no próximo ano. Aberta a manifestação aos Conselheiros, o Sr. Wagner Soares 281 
justificou a ausência do Sr. Luis Márcio, e agradece as informações apresentadas na 282 
reunião  e deseja bom final de ano  e que as metas estabelecidas para 2021 possam ser 283 
todas cumpridas até o final de dezembro. Sra. Ana Luiza justificou a ausência do 284 

representante titular, Sr. Wagner José Pedersoli, e aproveitou para desejar a todos Feliz 285 
Natal. Sr. Ronaldo Malard também se manifestou, justificando a ausência do 286 

representante titular da Ponto Terra, Sr. Ronaldo Vasconcelos  gostaria de manifestar a 287 
felicidade de participar da reunião e manifesta o carinho especial pela Feam e 288 
parabeniza a todos os servidores, em nome do Presidente, e expressou votos de que 289 
2022 seja muito melhor, e desejou Boas Festas também, saúde, paz e sucesso. 290 
ENCERRAMENTO. Não havendo mais manifestações a Presidente do Conselho Sra. 291 

Valéria Cristina Rezende agradeceu a presença dos Conselheiros, e toda a equipe da 292 
Feam parabenizou as apresentações contemplando a efetividade das ações, pelo trabalho 293 
realizado em 2021, e aproveitou para desejar Boas Festas. Declarou encerrada a 40ª 294 
Reunião Ordinária do Conselho Curador da FEAM às 12:05, da qual foi lavrada esta 295 
ata. 296 
 ___________________________________________________________________ 297 
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Valéria Cristina Rezende 301 
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